

LES JEUDIS DE L'HISTOIRE | Elle est passée à la Tour-du-Pin en 1710

Marie Adélaïde de France, une princesse turripinoise d'un jour

Le mariage de Marie Adélaïde de France est décidé par Louis XIV à l'occasion d'un traité qui termine la guerre de la ligue d'Augustbourg.

Victor Amédée, neveu de Louis XIV, s'est coalisé avec l'Allemagne, l'Autriche, l'Espagne et l'Angleterre contre la France. Il a été battu durant les six ans qu'a duré la campagne. Les Français sont aux portes de Turin et un traité est conclu. Pignerol est cédé au duc de Savoie qui accorde sa fille au duc de Bourgogne. Elle a 14 ans. À cette occasion, la princesse sera appelée Princesse de la Paix. De grandes cérémonies ont lieu au

Pont-de-Beauvoisin lors de la séparation de la suite piémontaise de la princesse. Elle traverse la Tour-du-Pin le 17 octobre 1710. Louis XIV ira à sa rencontre à Montargis. Le fiancé, petit-fils du roi, accourt à sa rencontre sur la route de Paris près de Nemours.

■ Grâce et belle taille

Le Roi-Soleil est conquis par Marie Adélaïde et il écrit à Mme de Maintenon : « Elle a la meilleure grâce et la plus belle taille que j'ai vue, habillée à peindre et coiffée de même ; des yeux vifs et très beaux, des paupières noires et admirables, le teint fort uni

blanc et rouge comme on peut le désirer, les plus beaux cheveux noirs que l'on puisse voir et en grande quantité. Elle est maigre comme il convient à son âge, les lèvres grosses, les dents blanches, longues et très mal rangées. Elle parle peu, au moins à ce que j'ai vu, n'est point embarrassée qu'on la regarde comme une grande personne qui a vu du monde ».

Comme la princesse ne reçoit pas de dot, son père ayant épuisé son trésor avec la guerre, c'est Louis XIV qui la dote de 200 000 écus, soit environ 474 000 euros d'aujourd'hui.

Jean-Jacques Buigné



Marie Adélaïde, fille d'Anne de France, nièce de Louis XIV et de Victor Amédée de Savoie est née le 6 décembre 1685 et traverse la Tour-du-Pin à l'âge de 14 ans. Peinture de Jean Marc Nattier